

CAMINO

REVISTA PENSAMIENTO BÍBLICO & CULTURAL

REVISTA No. 7 | ISSN: 1794-8681 | ISSN En Línea: 2619-4414



**Resucitar: un proceso de humanización.
Reflexiones desde la recta final
de la existencia terrenal.**
Gonzalo de la Torre, CMF

**De la negación de la vida a la resistencia
y la esperanza: desafíos actuales
para hacer presencia transformadora
en el mundo de los pobres.**
Aníbal Cañaverall Orozco

**Interculturalidad
con enfoque bíblico-teológico.**
José Agustín Monroy Palacio

La importancia de la educación religiosa
Juan Sebastián Ocampo

**Desafíos pedagógicos y didácticos
en la enseñanza de la Biblia.**
Jhon Fredy Mayor Tamayo

**Una migración necesaria... del dios
del concepto al dios del acontecimiento
y de la experiencia.**
Diego Fernando Bedoya Bonilla, Pbro

**Feliz entre las necias.
Parábola de las diez vírgenes Mt 25, 1-13**
Luz Mery Bermeo de los Ríos

**La configuración del monoteísmo
en el pueblo de Israel.**
Óscar Hernando Castro Palomares

**Ministerialidad, sinodalidad y amazonía:
Horizonte bíblico-teológico o "sentido de
los fieles" un desafío eclesial de francisco.**
Fredys Díazgranados, CMF

CAMINO

Revista Camino

Publicación semestral, Fundación Universitaria Claretiana
Facultad de Humanidades y Ciencias Religiosas
Programa de Teología y Especialización en Estudios Bíblicos
www.uniclaretiana.edu.co
REVISTA No. 7 / ISSN: 1794-8681 / ISSN EN LÍNEA: 2619-4414

Comité Académico

Amilcar Ulloa / Elizabeth Gareca
Fernando Torres Millán / Germán Ortiz Díaz / Gloria Inés Gamboa
Juan Bautista Flórez / Luz Amparo Llerena / Luz Mery Herrera
Mary Betty Rodríguez / Omar Velásquez / Adriana Mora Botina
Raúl Céspedes / Sandra Liliana Caicedo

Coordinación Editorial

Regente: Luis Armando Valencia Valencia, CMF / **Rector:** José Óscar Córdoba Lizcano, CMF
Coordinación Revista Camino: Padre José Agustín Monroy
Editorial: Efraín Arturo Ferrer de la Torre
Diseño y diagramación: Pato Amarillo

Enfoque de la revista

La revista Camino es una publicación semestral para la divulgación del pensamiento social y claretiano, desde los frentes pastorales de la Congregación y el ámbito universitario, en diálogo con el quehacer bíblico, teológico, pastoral y cultural. Adscrita al Programa de Teología y Estudios Bíblicos, en la Facultad de Humanidades y Ciencias Religiosas, tiene como objetivo difundir las experiencias y reflexiones de diversos contextos sociales y eclesiales para fortalecer académicamente los procesos comunitarios como respuesta a las demandas de transformación personal, social y humana.

Editorial Uniclaretiana

Uniclaretiana, Sede Central
Calle 20 No. 5-66, Barrio La Yesquita,
Quibdó, Chocó
Teléfono (57+4) 672 60 33

Uniclaretiana, CAT-Medellín
Carrera 55A no. 61-06, Barrio El Chagualo
Teléfono (57+4) 604 57 80

editorial@uniclaretiana.edu.co
revistacaminocmf@uniclaretiana.edu.co



Los artículos son de exclusiva responsabilidad de los autores y no comprometen a la Uniclaretiana. Estos pueden ser reproducidos total o parcialmente citando la fuente.



CAMINO

REVISTA

PENSAMIENTO BÍBLICO & CULTURAL

AUTORES

Gonzalo de la Torre, CMF
Aníbal Cañaverl Orozco
José Agustín Monroy Palacio, CMF
Juan Sebastián Ocampo
Jhon Fredy Mayor Tamayo
Diego Fernando Bedoya Bonilla, Pbro
Luz Mery Bermeo de los Ríos
Óscar Hernando Castro Palomares
Fredys Diazgranados, CMF

Contenido

Presentación

José Agustín Monroy, CMF

7

Resucitar: un proceso de humanización. Reflexiones desde la recta final de la existencia terrenal.

Gonzalo de la Torre, CMF

15

De la negación de la vida a la resistencia y la esperanza: desafíos actuales para hacer presencia transformadora en el mundo de los pobres.

Aníbal Cañaveral Orozco

23

Interculturalidad con enfoque bíblico-teológico.

José Agustín Monroy Palacio, CMF

29

La importancia de la educación religiosa.

Juan Sebastián Ocampo

39

Desafíos pedagógicos y didácticos en la enseñanza de la Biblia.

Jhon Fredy Mayor Tamayo

52

Una migración necesaria... del dios del concepto al dios del acontecimiento y de la experiencia. Resonancias a la lectura de la encíclica Fides et Ratio de Juan Pablo II (1998).

Diego Fernando Bedoya Bonilla, Pbro

62

Feliz entre las necias. Parábola de las diez vírgenes Mt 25, 1-13 Un acercamiento a esta parábola, desde el método de la matriz social triádica.

Luz Mery Bermeo de los Ríos

67

La configuración del monoteísmo en el pueblo de Israel. Los problemas del monoteísmo y la pluralidad religiosa.

Óscar Hernando Castro Palomares

67

Ministerialidad, sinodalidad y amazonía: Horizonte bíblico-teológico y “sentido de los fieles” un desafío eclesial de francisco.

Fredy Díazgranados, CMF



Presentación

Por José Agustín Monroy, CMF

Presentamos un nuevo número de la revista “CAMINO”, continuando la tarea de divulgar estudios bíblicos, teológicos y pastorales, que docentes y estudiantes de la Fundación Universitaria Claretiana o de otros centros educativos y misioneros, comparten con el mundo.

La riqueza de la diversidad temática comienza con el aporte del P. Gonzalo de la Torre, quien nos invita a ver la resurrección como un proceso de permanente humanización, premisa mayor para alcanzar un estado de vida en plenitud. Resistencia, esperanza y transformación en un mundo que sigue negando la vida a los más pobres, es el desafío que nos plantea Aníbal Cañaverall en su texto. En el siguiente artículo, Agustín Monroy hace una lectura bíblica y teológica de la interculturalidad, desde la perspectiva del pensamiento decolonial. El autor explica que no se trata de un concepto de moda, utilizado en gran medida para etiquetar todo lo relacionado con el tema cultural o también, para aliviar las conciencias de los “atropelladores” culturales, sino, del “grito de un mundo que clama por el reconocimiento de un pluralismo cultural y religioso que produzca frutos de inclusión y justicia”.

Jhon Fredy Mayor, teniendo como marco de referencia la pedagogía de Jesús, hace una seria reflexión sobre el proceso de enseñanza-aprendizaje en el mundo bíblico y su consecuente actualización al contexto del lector. En la lectura del texto el lector podrá encontrar respuestas a la pregunta, ¿Qué estrategias pedagógicas y didácticas ayudan a una mejor comprensión y vivencia del texto bíblico? Juan Sebastián Ocampo nos comparte un estudio de la religión, como experiencia sagrada y social del ser humano. El autor demuestra que la religión hace parte de la historia humana y propone, con diversos argumentos, que la enseñanza de la religión en el aula de clase debe ayudar a los estudiantes a crecer en conciencia crítica y en el compromiso de contribuir en la construcción de una “ciudadanía libre”. Creo que un alto porcentaje del mundo cristiano está de acuerdo, desde hace mucho tiempo, de la necesidad de pasar del Dios del concepto al Dios de la experiencia y del acontecimiento. Cada uno tenemos nuestra propia explicación. Diego Fernando nos propone una serie de argumentos bíblicos que se remontan a la experiencia misma de Jesús y argumentos eclesiológicos a partir de la encíclica Fides et Ratio de Juan Pablo II.

Luz Mery Bermeo hace una lectura de Mt 25,1-13, que narra la parábola de las diez vírgenes, aplicando el método de la Matriz Social Triádica, desarrollado por el P. Gonzalo de la Torre. Con este método, Luz Mery identifica en la parábola tres momentos claves: la sociedad acaparadora dominante, el camino de la conciencia que nos invita a tomar opciones de vida o de muerte y, el triunfo de la sociedad comunitaria, que el texto bíblico simboliza con la tierra prometida. Creer que el monoteísmo fue un hecho fundante en la religión de Israel está muy lejos de la realidad. Oscar Hernando Castro nos ayuda a entender que el monoteísmo en Israel no fue un punto de partida sino un punto de llegada, un proceso largo y difícil, en muchos momentos hecho con violencia y bajo la dictadura del pensamiento único, que logró consolidarse hasta después del exilio.

El artículo final tiene como telón de fondo el “Sínodo Amazónico” convocado por el Papa Francisco y realizado en octubre del año 2019. Fredys Diazgranados hace una relectura histórico-teológica del sínodo al demostrar que este acontecimiento es parte de un tejido que en su pasado y su presente, se ha ido haciendo con hilos de la memoria ministerial de la Iglesia, con hilos del Vaticano II que recuperó el concepto de comunidades eclesiales como pueblo de Dios, con hilos de conversión sinodal, pastoral y eclesial, y con hilos de la Amazonía como metáfora de una Iglesia en “salida y en sinodalidad”, que al autor define como un “camino de conversión sinodal”.

Con el número de esta revista el programa de Teología de la Uniclaretiana da un paso más en su CAMINO de compartir “pensamientos” bíblicos, teológicos y pastorales con el fin de que los lectores tengan más herramientas, fundamentos y motivaciones para aportar cristianamente en la construcción de un mundo mejor.

Buena lectura en el CAMINO de la vida.



CAMINO

REVISTA PENSAMIENTO BÍBLICO & CULTURAL



Uniclaretiana
Fundación Universitaria Claretiana



EDITORIAL
Uniclaretiana



QUIBDÓ / COLOMBIA